

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO



SUSCRIPCIÓN TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—VENTA: Paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

El Comité Nacional á los trabajaderas.

Pocos días faltan para el 1.º de mayo y ya es hora de que llamemos vuestra atención para que os preparéis á celebrar la Fiesta del Trabajo.

Empleada nuestra actividad en luchas del momento, no hemos podido dirigirnos á vosotros; pero contábamos con que parte de la tarea nos la da hecha la feliz circunstancia de ser este año día festivo el 1.º de mayo.

Pero de todos modos no nos descuidemos. La campaña de preparación del 1.º de mayo es beneficiosa por la agitación que produce, y no debemos desperdiciarla.

Grande importancia ha tenido en años anteriores la Manifestación internacional obrera; impórtanos mucho que en éste alcance proporciones colosales. Quizá ese día—día de la fraternidad—oigan los obreros españoles y los obreros norteamericanos el fragor de cruentas batallas; quizá ese día—día de amor—los cañones realicen su obra de exterminio; quizá ese día—día de la solidaridad—diriman sus contiendas la burguesía de España y de los Estados Unidos, lanzando á la muerte á millares de infelices é inconscientes proletarios, carne y sangre nuestra... Y debemos esforzarnos todos, porque nos importa mucho, para que esa fiesta, que lo es de la Paz y del Trabajo, alcance brillantez suma.

No olvidemos este carácter de la fiesta del 1.º de mayo. No olvidemos que en ese día los oprimidos del mundo entero fraternizan y se dan la mano por encima de los montes, por encima de los ríos y también por encima del Atlántico. No olvidemos que el mismo Congreso que acordó la Manifestación declaró que «la paz era la condición principal é indispensable de toda emancipación obrera».

Tengamos, pues, muy presente, este carácter de la fiesta más hermosa que han conocido los siglos; tengamos presente que en 1.º de mayo se manifiesta aquella parte de la humanidad regenerada por la solidaridad, sirviéndonos esto de estímulo para que en España sea numerosísima esa parte de la humanidad.

Y ¡qué espectáculo más hermoso no daríamos si, dominando el estrépito del combate ó la airada voz de las pasiones patrióticas, pudiésemos enviar palabras de amor á nuestros hermanos de América y oír de sus labios palabras de cariño, maldiciendo ellos y nosotros de un régimen que obliga á pelear á hermanos contra hermanos!

Debemos este año—entrando en otro orden de consideraciones—incluir entre las reclamaciones que formulamos á los Poderes públicos una nueva.

Por la ley de sufragio universal, todo español de más de veinticinco años es elector y elegible para el cargo de diputado á Cortes; pero las leyes provincial y municipal privan de ejercer car-

gos electivos en Diputaciones y Municipios á todo aquel que no pague determinada cuota de contribución ó no tenga título académico. Es decir, que no se reconoce al obrero el derecho de administrar sus intereses más inmediatos.

Tal anomalía, sobre irritante, es absurda. Se reconoce á todos capacidad para ser legisladores; no se les reconoce para ser administradores.

Por tal contradicción de la ley, vasa privada la clase obrera de un excelente medio de mejorar su horrible situación. Puestos casi exclusivamente los Municipios en manos de la clase capitalista, cuanto en ellos se hace tiende á beneficiar principalmente á esa clase. El día que á ellos vaya la clase trabajadora, las reformas que se acometan beneficiarán á la clase obrera sin perjudicar á las demás.

No creemos necesario insistir respecto del alcance de esta reclamación. Basta con lo indicado.

Conviene que la clase trabajadora se manifieste en ese día por otras muchas razones que no son precisamente el alcanzar la legislación obrera, objeto primordial de la manifestación.

Sobre esa clase única y exclusivamente han pesado hasta ahora las cargas todas de la guerra, y por culpa de su pasividad é indiferencia esa guerra no ha terminado. Debe sacudir la apatía y mostrarse fuerte y dispuesta á hacer valer su derecho y á imponer si es preciso la justa reclamación de que á la guerra vayan todos ó no vaya ninguno.

De manifestarse la clase obrera unánime y potente el 1.º de mayo depende en mucho que esa reclamación se atienda ó no.

Como los Gobiernos vean débil á esa clase, no harán caso de la reclamación; si la ven poderosa, se apresurarán á atenderla.

Es urgente, pues, que los obreros abandonen la indiferencia que les enerva, y á ellos más que á nadie les conviene hacerlo así.

En efecto; si los trabajadores no se cuidan por sí mismos de lo que á ellos les interesa, ¿habrán de cuidarse por generoso impulso las clases que hoy suspiran por que siga el actual orden de cosas?

No, obreros; sacudid la apatía, desechad la indiferencia, levantáos á reivindicar vuestros derechos.

Sois los más, tenéis la fuerza y la razón: para que se os oiga y se os atienda sólo os falta una cosa: voluntad.

Tenedla y manifestadla el día 1.º de mayo.

¡Trabajadores, hermanos; oid nuestra voz!

¡Viva el 1.º de mayo!

Madrid, 1.º de abril de 1898.—ANTONIO GARCÍA QUEJIDO, secretario.—ALVARO ORTIZ, vicepresidente.

Cuanto más importante y numerosa sea la Prensa obrera y socialista, mejor podrá contrarrestar la pernicioso influencia de la Prensa que sirve á la clase capitalista. Por lo mismo, todo obrero consciente debe tomar con sumo interés la difusión de los periódicos socialistas.

EL ÚNICO CAMINO

Algunos de nuestros correligionarios—no son sólo ciertos republicanos—, justamente indignados por la nauseabunda farsa electoral del 27, hablan de tomar nuevos rumbos, indicando, si no la necesidad de apelar á medios violentos, la de abandonar el ejercicio del derecho electoral.

Reflexionemos—dice un querido colega nuestro, LA REPÚBLICA SOCIAL—al tratar este asunto, y eso decimos nosotros: reflexionemos.

Es España un país cuyos ciudadanos no saben ejercitar sus derechos, no conocen el valor de ellos. Y no saben porque nadie les ha enseñado y porque nadie les ha hecho entender que los derechos son la vida, la hacienda, la seguridad y el honor de los ciudadanos.

En España, por una porción de causas que quizá nos atrevamos á estudiar algún día, se ha considerado como cosa baladí el ejercicio de los derechos, y hoy el concepto que de ese ejercicio se tiene, lleva á las gentes á un escepticismo desconsolador.

Las pandillas de ineptos que nos gobiernan se aprovechan de tal situación, y como no encuentran resistencia y si un campo abonado para toda suerte de atropellos, rebasan las líneas de lo asqueroso, pues es tal el hábito que tiene esa gentuza de cometer arbitrariedades y abusos, que pudiera creerse que se entregaban á tales escándalos por puro sport.

¿Pero es que á pesar de eso no se ha dejado sentir nuestra acción? ¿Es que nuestra obra es tan sencilla que vamos á ver inmediatamente los resultados de nuestros esfuerzos?

Reflexionemos, sí, reflexionemos. Hace algunos años eran contados los trabajadores que votaban la candidatura socialista, y—seamos como siempre sinceros—había muchos obreros que manifestaban hacia ella grande hostilidad. Hoy la situación ha variado. Los obreros acogen bien la candidatura socialista, y aún los que no la votan no se atreven á combatirla cara á cara.

Hubo un tiempo en que había que reñir batallas en pro de nuestras candidaturas; hoy están en vísperas del triunfo.

El progreso es indudable. Lo que hay es que aún no somos bastantes para imponer el estricto cumplimiento de la ley; lo que hay es que todavía no tenemos la fuerza suficiente para hacer respetar nuestro derecho.

Cierto que el adquirir esa fuerza nos costará mucho tiempo, pero no tanto como nos ha costado el resultado hasta ahora obtenido.

«En la circulación de las ideas, como en el arrastre de objetos, lo que más cuesta es el impulso inicial, el arranque», ha dicho un escritor, y esa verdad no debemos olvidarla, teniendo muy presente que el arranque, el esfuerzo inicial, ya le hemos dado.

Además, no sólo hemos de ver los resultados de nuestra actividad en el aumento de votos,—quizá sea ese el resultado que menos deba servir de medida,—sino en la simpatía que hacia nosotros manifiesta la opinión pública, simpatía que nuestra conducta nos ha conquistado y que nuestra ulterior conducta puede hacernos ganar por completo ó perder para nuestra causa.

Este verano un Gobierno presidido por un soberbio declaró incapacitados á los concejales socialistas; una violencia por parte de sus electores estaba justificada. Atropello tan irritante, acto tan villano, acción tan infame, cometida con la masa obrera, con los desheredados, con los ignorantes, justificaba que ésta diera rienda suelta á los odios que en su pecho latían, y que en Vizcaya hubiera estallado sangrienta revuelta.

Hoy mismo, á los ojos de todo el mundo, sería disculpable cualquier acto de violencia que cometiesen los obreros bilbaínos, pero tal conducta ni entonces ni ahora daría los resultados que nos ha dado la que hemos seguido.

Seguros de nuestro derecho y concedo-

res de nuestra fuerza, agitamos la opinión, la atención se fijó en nosotros, y todo el mundo pudo ver que procedíamos con la cordura y la energía del hombre que razona y mide sus actos, no con la irreflexión y la cólera del que sólo atiende la voz de las pasiones, siquier esas pasiones se haya con motivo exasperado.

No; el camino de la violencia no debemos recorrerlo nunca, ni jamás debemos abandonar el ejercicio de nuestros derechos. Los derechos son nuestra atmósfera, y si esa atmósfera tiene poco oxígeno, nosotros haremos por que en ella abunde cada vez más ese gas, tan necesario á la vida.

¿Quiere esto decir que renunciemos al empleo de la fuerza? En modo alguno. Aun sintiendo tener que apelar á ella, á ella apelaremos el día que seamos verdaderamente fuertes y encontremos cerradas por completo las vías legales. En tanto podamos recorrer esas vías, por ellas debemos caminar.

Con el empleo de la violencia sólo conseguiríamos malquistarnos con la pública opinión y ocasionar retrasos considerables en nuestra marcha; con el ejercicio de todos los medios legales marcharemos despacio, como marcha el infante que da los primeros pasos; pero marcharemos, y eso es lo que importa.

Nuestra tarea es inmensa; por eso será mayor la gloria que alcancemos realizándola.

RESULTADOS ELECTORALES

Santiago.—No perderé el tiempo protestando contra los pucherazos; pero algo diré. No había en este distrito lucha, y, sin embargo, secciones hubo donde no salió de las urnas ni un solo voto para los socialistas.

En muchas secciones se cerró la votación bastante tiempo antes de las cuatro.

Tenemos la seguridad de que nuestra candidatura tuvo, por lo menos, 200 votos.

Estamos satisfechos del acto que hemos realizado ejerciendo el derecho electoral, y confiamos en que en lo por venir los obreros acudirán al terreno político con más entusiasmo y en mayor número que ahora.—*El corresponsal.*

Vélez-Málaga.—Tres candidatos han luchado en esta circunscripción: liberal, republicano de la Fusión y socialista. El primero, adicto á la casa Larios, tuvo de su parte la fuerza material, cometiendo toda clase de atropellos sin la protesta de los interventores republicanos.

De los ocho colegios que hay en ésta, sólo en uno se hizo escrutinio, adjudicándonos en él 27 votos. En los demás no sabemos cuántos habremos obtenido, aunque calculamos por otros datos que en junto habremos reunido más de 200 sufragios.

Algunos correligionarios que protestaron fueron arrojados de los colegios.—*El corresponsal.*

Mieres.—Aquí se abrieron los colegios cuando les dió la gana á los interventores monárquicos y republicanos. En presencia de éstos se sacaron de las urnas las candidaturas socialistas, sustituyéndolas por candidaturas monárquicas.

En dos secciones, en las que obtuvimos 200 votos, nos dieron 100 en una y 6 en otra.—*El corresponsal.*

Oviedo.—Las elecciones en ésta han demostrado lo poco que se llevan conservadores y republicanos, pues unos y otros se han portado asquerosamente.

En el escrutinio general se nos han dado 61 votos, cosa que no agradecemos.—*El corresponsal.*

Zaragoza.—El resultado de la elección ha sido muy satisfactorio para nosotros, y, de haber habido un poco de honradez, el compañero Quejido sería diputado por Zaragoza, como lo sería también el candidato federal.

Por muchas circunstancias que no hacen

al caso, el pueblo sólo votó á federales y socialistas.

Os dará idea del pucherazo lo siguiente: Zaragoza es circunscripción, y cada elector puede votar dos candidatos. Pues bien; yo presencié el escrutinio en una sección en la que hay inscritos 222 electores, y salieron de las urnas 485 votos. ¿Quién había votado esos 41 que sobran?

Y así por el mismo orden.

De todos modos, estamos satisfechos del resultado obtenido.—*El corresponsal.*

Eibar.—La candidatura socialista ha obtenido 10 votos.—*El corresponsal.*

Orense.—La causa ó causas de haber tenido aquí tan corto número de votos han sido principalmente los chanchullos y amañeos de los mufidores de todas clases del candidato burgués.

Además, los obreros no se han cuidado de hacerse incluir en el censo, y carecían de voto. En lo sucesivo ya se preocuparán de recabar su derecho.—*El corresponsal.*

Sama de Langreo.—Hemos obtenido, ó mejor, nos han regalado 87 votos.—*El corresponsal.*

Rogamos nos envíen datos aquellos que aun no lo han hecho para poder publicar el total de votos obtenidos.

Por la pureza del sufragio.

Ha comenzado la campaña de agitación contra las inmundas elecciones de Bilbao y en favor del reconocimiento de Pablo Iglesias como diputado elegido por la libre voluntad del pueblo.

El Comité Nacional se ha dirigido por medio de una circular á las Agrupaciones y á las Sociedades adheridas á la candidatura de Bilbao para que emprendan esa campaña, y ya algunas entidades la han iniciado. Nos han enviado enérgicas protestas los socialistas de Linares y los de Valladolid, y además se han celebrado las importantes reuniones de que damos cuenta á continuación.

Palma de Mallorca, 3.—En el Circo Balear hemos celebrado un *meeting* protestando contra la corrupción del sufragio y pidiendo la pureza de la ley. Presidió Roca, y hablaron cinco compañeros, que fueron muy aplaudidos.—*Corresponsal.*

Bilbao, 4.—Ayer se celebró el *meeting* de protesta por los abusos, coacciones é ilegalidades cometidas el anterior domingo en las elecciones.

La concurrencia fué numerosísima, calculándose que no bajaría de 5.000 almas. Presidió el presidente del Comité de la Agrupación, compañero Redondo, y hablaron Aldaco, Valentín Hernández, Gúenaga, en nombre de los mineros, é Iglesias.

Se detallaron los principales atropellos y coacciones cometidos el domingo 27 del pasado y el escandaloso soborno ejercido por el candidato burgués. Se demostró que el gobernador había auxiliado sin pudor alguno á aquel por medio de los agentes temporeros, que nombró faltando á la ley; se le culpó de provocar de conflictos, que los socialistas salvaron con su prudencia y con su calma, evitando un día de luto á Bilbao, y se hizo patente que el acta de Bilbao no pertenecía á Martínez de las Rivas, sino al candidato socialista. Se puso de relieve que mientras se había procesado á los concejales socialistas por una simple declaración de un periódico, ordenando su prisión la víspera de verificarse las elecciones, el señor Martínez Rivas no había sido molestado en lo más mínimo por la justicia, no obstante ser público y notorio que había sobornado á una parte del cuerpo electoral.

Al comenzarse el *meeting* se leyó una carta de adhesión al acto de los concejales socialistas.

Todos los oradores fueron aplaudidos.

Cuando Iglesias se levantó á hablar se le hizo una verdadera ovación, así como cuando terminó, dándose también vivas al candidato socialista.

A propuesta de la Mesa, y por aclamación, aprobó el *meeting* las siguientes conclusiones:

Protestar contra los medios bochornosos é ilegales de que se ha valido D. José Martínez Rivas para lograr la representación en Cortes de Bilbao;

Protestar igualmente contra el gobernador de la provincia por no velar, cual era su deber, por la pureza del sufragio universal,

Y autorizar á la Agrupación Socialista bilbaína para que, en nombre de los 5.000

trabajadores congregados en este *meeting*, pida á las Cortes, en cuanto se reúnan, que admitan como diputado por Bilbao á Pablo Iglesias, el cual, sin coacción, soborno ni ilegalidad alguna, ha reunido 3.048 votos, mientras el Sr. Martínez de las Rivas ha comprado casi todos los que aparecen en su acta, valiéndose para ello de innumerables agentes que, en las calles ó en las casas habilitadas al efecto en los 33 colegios de Bilbao, sobornaron á una parte del cuerpo electoral.

La reunión se disolvió con el mayor orden.

A las cuatro y media de la tarde se verificó en la plaza de Gallarta, al aire libre, un numerosísimo *meeting* de obreros mineros. Pasaban de 6.000 los reunidos.

Presidió Gúenaga, que dió cuenta de las respuestas dadas por el Centro Minero y por el gobernador, respuestas que no eran las que habían prometido. Les recomendó que los obreros de cada mina hicieran la reclamación á sus respectivos patronos y con arreglo á la contestación que den procedan; pero siempre sin salirse del terreno de la prudencia y de la calma.

Luego habló Jáuregui, recomendando mucha unión para alcanzar las mejoras posibles y mucho orden y reflexión para no ser víctimas de la barbarie burguesa.

Aldaco, de la Agrupación Socialista de Bilbao, felicitó á los mineros por la compostura y la sensatez de que estaban dando muestras y les pidió que se adhiciesen al acuerdo de sus compañeros de Bilbao pidiendo á las Cortes que no acepte el acta adquirida por el Sr. Martínez de las Rivas mediante el dinero, y reconozcan como diputado por Bilbao al compañero Pablo Iglesias.

Esta proposición fué aclamada por los mineros.

González, también de la Agrupación de Bilbao, pronunció un breve discurso encareciendo la unión á los mineros y pidiendo que reclamen la entrada en el Parlamento del representante de la clase obrera, que, en buena lid, ha ganado el acta de Bilbao.

Ultimamente habló Iglesias, dedicando un recuerdo á las víctimas del 15 de marzo y al concejal socialista de Gallarta, apreciable compañero Cándido Lucio, poco ha fallecido.

Después manifestó que, como otras veces, habían sido engañados por sus explotadores y las autoridades que á éstos representan; pero que, á pesar de eso, ellos no debían acudir al alboroto y al motín para volver por sus derechos. Les recomendó organización y gran tacto para salir victoriosos en sus demandas y les hizo presente la conducta que sus compañeros de otros países observan, conducta que es la más acertada y lógica para que los intereses del trabajo prosperen.

Después les hizo ver la importancia del ejercicio de los derechos políticos, y, sobre todo, del sufragio, por medio del cual pueden lograr medidas legislativas que mejoren su triste estado.

Todos los que hablaron fueron aplaudidos estrepitosamente.

A propuesta del presidente se acordó volver al trabajo y reclamar á cada contratista la mejora que se solicitó de un modo general, y hacer huelga solamente en las minas donde no sean atendidos.

Se acordó igualmente solicitar de las Cortes que admitan diputado por Bilbao á Pablo Iglesias, por corresponder á éste la representación de dicho pueblo, y no á Martínez de las Rivas.

Hallándose aquí el célebre socialista inglés Tom Mann, venido á España para facilitar la unión internacional de los obreros de los puertos, Iglesias, en nombre de dicho compañero, que estaba á su lado, saludó á todos los obreros mineros pidiéndoles que aclamasen á tan digno representante de sus hermanos de Inglaterra.

Apenas dijo esto, una explosión de vivas y hurras estalló entre la multitud, que saludó con entusiasmo y cariño á Tom Mann.

El acto terminó con vivas á los trabajadores de todo el mundo, al Partido Socialista y al verdadero diputado por Bilbao.—*El corresponsal.*

El 4 del corriente se ha celebrado una reunión en Eibar, con asistencia de Pablo Iglesias, para igual objeto que las anteriores.

El próximo domingo se celebrarán reuniones en Elche, Mieres, Turón y tal vez en Astorga.

Trabajadores: Vuestro puesto está en el Partido Socialista Obrero, único partido que consagra todos sus esfuerzos á mejorar vuestra condición y á poner término á la explotación patronal.

Lo que debería hacerse.

Lo hemos indicado muchas veces. Lo indicaremos de nuevo, aun seguros de que no se nos escuchará.

Hay en España 54 ó más poblaciones de 10.000 á 35.000 habitantes (dos de ellas capitales de provincia) que no tienen ferrocarril.

Hay muchas de 5.000 á 28.000 habitantes que no tienen carretera.

Hay gran número de ellas de 1.000 á 5.500 habitantes que no tienen sino camino de herradura.

Las minas, canteras y montes inexplorados por falta de medios de comunicación son infinitos.

Hay ocho ríos de primer orden que recorren una longitud de 4.000 kilómetros y reciben 640 afluentes, y, sin embargo, sólo el 4 por 100 de las tierras de cultivo son de regadío, los canales de importancia no llegan á 12, los ríos son navegables en una reducidísima parte, y sus corrientes no mueven sino tal cual molino y muy pocas fábricas. Desde hace 20 años los canales no han aumentado.

En España cada hectárea de terreno da 8 hectolitros de trigo, en tanto que en Inglaterra da 20.

España, que ocupa, en cuanto á extensión de territorio, el quinto lugar de Europa, es la undécima nación por su densidad de población, no obstante ser de las primeras en condiciones naturales para sostener población infinitamente mayor.

En España abundan el hierro, el cobre, el plomo, el azogue, el carbón de piedra, la lana, el lino, la madera; en suma, todas las primeras materias para la industria.

En España hay sólo una escuela para cada 569 habitantes, y cada uno de éstos paga al año por instrucción pública 1,47 pesetas.

En un país que se halla en tales condiciones, ¿qué debe hacerse?

Construir líneas de ferrocarril y carreteras; canalizar y hacer navegables los ríos, obligando á sus aguas á mover las máquinas de la industria; explotar las minas, canteras y montes inexplorados; fomentar el trabajo y la instrucción.

Aquí está la salvación. Perdida Cuba para nuestro comercio, puede y debe crearse en España mercado; mas para ello es absolutamente preciso que se reformen la administración y la enseñanza públicas, rémoras hoy que impiden que los remedios indicados—remedios que preconizan cuantos tienen sentido de la realidad—sean aplicados.

Hay algún partido apto para ocupar el Poder que tenga el propósito de acometer tales reformas? Ninguno.

Sólo el federal da á estas cuestiones la importancia que tienen; pero sus radicalismos políticos le alejan del Poder.

Los demás partidos republicanos andan ahora con eso de la soberanía nacional, el jesuitismo, el obscurantismo, ó en que es una vergüenza que Cuba se pierda sin que se les dé una lección á los Estados Unidos.

Déjense de antigallas y *progresismos* esos partidos; estudien la realidad, y lo demás les será dado por añadidura.

Abandonar Cuba, si es preciso, y revolucionar la administración y la instrucción públicas, es lo que urge en España á todos, burgueses y obreros.

LO DE BILBAO

Copiamos de LA LUCHA DE CLASES:

El jueves, según previene la ley, se verificó en el salón de quintas del Ayuntamiento el escrutinio general de la elección verificada el domingo último en Bilbao.

El compañero Iglesias concurrió al acto con un notario para levantar acta de la sesión. Asistió numeroso público y en la parte zaguera de la Casa de la Villa estaban preparados 50 forales para lo que pudiera ocurrir. El Sr. Polanco haciendo siempre *polanocadas*.

Bien dadas las diez constituyóse la Junta general de escrutinio bajo la presidencia del magistrado Sr. Polanco, sobrino é hijo político del señor gobernador civil de esta provincia.

A las primeras de cambio un señor interventor protestó de la Presidencia, fundándose en el parentesco que la une al señor gobernador, quien ha cometido grandes ilegalidades que han de ser objeto á su vez de protesta. El presidente, si bien acepta la protesta, rechaza que él ni por parentesco ni por nada deje de atenderse estrictamente á la ley.

Otro interventor se adhiere á lo manifestado por el primero, haciendo suya la protesta, y el compañero Iglesias, á su vez, declaró que la circunstancia de ser el presidente pariente tan cercano del señor gobernador le cobijaba para hablar con la libertad que él deseaba y pidió que constara esta manifestación en acta.

Al empezarse á leer las actas parciales de las secciones, el compañero Iglesias declaró que presentaba protestas contra cada una de ellas, señalando las casas donde se sobornaba y se pagaba á los electores á ciencia y paciencia de las autoridades, algunas de las cuales ayudaban y contribuían al indigno comercio.

El Sr. Polanco admitió las protestas, si bien rogando al candidato socialista, á fin de no hacer interminable el acto, que al extenderse el acta se consignaran todas ellas. Avinose á este ruego el compañero Iglesias, reservándose el consignar otras especiales según fueran leyéndose los datos de las secciones.

Las actas de las secciones 3.^a de las Cortes, donde presidió el inclito Clemencot, 2.^a del Ensanche, 3.^a del Mercado y 3.^a del Hospital, fueron impugnadas por el compañero Iglesias, presentando protestas á todas ellas por las ilegalidades cometidas en los colegios, entrando y saliendo de los mismos los interventores, depositándose en las urnas candidaturas dobles, que se adjudicaron al Sr. Martínez de las Rivas, cerrando antes de las cuatro las puertas de los colegios y dejando en la calle á multitud de electores que querían hacer uso del sufragio.

Todas estas protestas fueron admitidas, así como las de compra y venta de votos, señalando la calle, la casa y el piso donde se verificaba, prometiendo probarlo todo en su día con testigos verdaderos.

Se proclamó, como no podía menos de suceder, diputado por Bilbao al Sr. D. José Martínez de las Rivas, y el botijo menor de los Alzagas habrá llevado á su amo y señor el acta llena de protestas, acta que al discutirse en las Cortes, si hay una *maja* de sinceridad y de justicia, será declarada nula, entregándose la representación de este pueblo al compañero Pablo Iglesias, que es quien legítimamente la ha ganado.

Antes de las dos de la tarde quedó el acto terminado.

Revisión del proceso de Montjuich.

El domingo 3 del corriente se celebró en Madrid la anunciada manifestación.

El gobernador, con objeto de que la manifestación no tuviera éxito y también temeroso de que los manifestantes fuesen á casa del embajador de los Estados Unidos, varió la hora de tan importante acto y prohibió que se llevasen en él banderas y estandartes.

Esto influyó para que la manifestación no tuviese la importancia que podía esperarse. De todos modos á ella concurrieron unas 8.000 personas.

La Comisión ejecutiva puso el mensaje en manos del ministro de la Gobernación (Sagasta estaba enfermo) y este señor ofreció en nombre del Gobierno que las Cortes se ocuparían de las reclamaciones formuladas.

Dió cuenta la Comisión á los manifestantes de esta respuesta y se dió por terminado el acto, sin que en él se haya registrado el mas leve incidente desagradable, cosa que honra al pueblo de Madrid y pone en ridículo al Sr. Aguilera, que «echó el resto» en punto á precauciones.

Asistieron á la manifestación, á más de los miembros de nuestro Partido y los de las Sociedades obreras, que formaban el núcleo, muchos y conocidos republicanos y también dejaron de asistir otros no menos conocidos.

Allí vimos á los Sres. Azórate y Esquerdo, con otros de menos talla, pero no vimos á otros que nos consta estaban en Madrid ese día y tuvieron tiempo para asistir á un banquete que se dió aquella misma noche.

También algunos periódicos radicales han dejado de adherirse al acto celebrado.

Los demócratas zaragozanos enviaron una delegación á la manifestación.

He aquí ahora las entidades que han tomado parte en la manifestación del domingo:

Agrupación Socialista Madrileña; Comité Nacional del Partido Socialista Obrero, y EL SOCIALISTA.

Asociación del Arte de Imprimir; Sociedad de Embaldosadores; Sociedad de Carpinteros de Taller; Sociedad de Albañiles; Sociedad de Carpinteros de Armar; Sociedad de Profesionales y Oficios Varios; Sociedad de Bronceistas, Fontaneros y Vidrieros; Sociedad de Obreros en hierro y demás metales; Sociedad de Obreros Canteros y Marmolistas; Sociedad de Estuquistas; Sociedad de Zapateros; Sociedad de Panaderos; Sociedad de Camareros y Cocineros; Sociedad de Obreros Poeros (*La Piñeta*); Sociedad de Constructores de Carruajes; Gremio de Constructores de Carros, y Comité Central de la Federación Tipográfica.

Montepío Obrero; Sociedad de Socorros Mutuos de Obreros de la Imprenta; Sociedad de Socorros *La Caritativa*; Casa del Pueblo; La Unión Panadera; Sociedad Cooperativa de los Obreros de los Ferrocarriles de Madrid, Zaragoza y Alicante, y *La Espiga de Oro*.

Círculo de Unión republicana del distrito de la Inclusa, y Tertulia Progresista.

Logia 14 de julio y Logia Mantuana, núm. 1. El Librepensamiento de Madrid y Los Amigos del Progreso.

Comisión nombrada por el distrito de la Inclusa.

Comité Municipal del Partido Federal; Comité Federal del distrito de la Inclusa; ídem de la Universidad; ídem del Hospital; ídem de Palacio; Otro Comité Federal del distrito del Hospital; ídem de la Latina; ídem del barrio de las Delicias.

Comité Provincial Progresista; Comité Progresista de la Audiencia; ídem de la Latina; ídem del Hospital; ídem de Palacio; ídem del Congreso; ídem de la Inclusa; ídem de Buenavista.

Comité de Fusión republicana del distrito de la Latina; ídem de Buenavista; ídem del Congreso; ídem de la Inclusa; ídem del Hospital.

El Progreso, El País, Las Dominicales del Librepensamiento, El Republicano, Don Quijote, El Motín.

Organizaciones de provincias adheridas por conducto del Comité Nacional:

LA AURORA SOCIAL; LA ANTORCHA VALENTINA; Agrupación Socialista de Alicante; ídem de Santander; ídem de Burgos; ídem de La Arboleda; ídem de Ferrol; ídem de Linares; ídem de Gijón; ídem de Orense; ídem de la Coruña; ídem de Elche, y Obreros en hierro de Gijón.

El Progreso ha recibido también muchas adhesiones.

En estos días se han celebrado manifestaciones ó reuniones en más de quince localidades.

En Vigo las Sociedades Obreras, la Agrupación y un Centro republicano, están organizando una manifestación.

Antes de las elecciones.

Oviedo.—El día 24 se celebró en el teatro de Fontán una *meeting* de propaganda electoral.

Usaron en él de la palabra los compañeros Vigil, Simal, que ha trasladado aquí su residencia, y Varela.

Combatieron lo dicho por D. Melquiades Alvarez en La Felguera, haciendo notar de paso algún delito de lesa democracia cometido por ese señor.

Se retó á cuantos quisieran discutir, sin que nadie se diese por aludido. Los concurrentes al *meeting* demostraron su aprobación repetidas veces.

Sama de Langreo.—El día 25 se celebró en el Centro Obrero un *meeting* socialista. Se llenó el local y muchos obreros permanecieron en la calle soportando, paraguas en mano, una copiosa nevada.

Presidió C. Fernández y hablaron Vigil y Simal, que fueron muy aplaudidos.

Turón.—En el Centro Obrero se celebró el día 25 de marzo una reunión, en la que el compañero Varela expuso á los concurrentes las ideas de nuestro Partido.

Orense.—El 24 de marzo se celebró una reunión de propaganda electoral. Presidió el compañero Vilar, y el compañero Iglesias, secretario, dió lectura al programa de nuestro Partido. Después usaron de la palabra los compañeros Vilar, Couto, Quirino, Iglesias y Blanco.—*El corresponsal.*

LAS HUELGAS

En Santiago.

Continúan las huelgas. Los huelguistas persisten en su actitud, y algunos trabajan en pequeñas obras contratadas por ellos.

El 25 del pasado se celebró un *meeting* en el teatro para exponer al público las causas de la huelga y los medios de que se han valido los patronos para hacer sucumbir á los obreros.

El *meeting* le organizaron las Sociedades de resistencia y en él usaron de la palabra miembros de esas Sociedades.

Aunque se había convocado también á los patronos para que justificasen su conducta, ninguno se dignó asistir.

Se censuró también la culpable conducta de la prensa local.—*El corresponsal.*

En Mauresa.

Continúa la huelga, aunque muchos de los huelguistas se han colocado.

Los peones de albañil y los albañiles, después de los pocos días de huelga que sabéis obtuvieron un real de aumento en sus salarios.

Se han organizado varios oficios.—*El corresponsal.*

En las minas.

La huelga de Setares y Mioño (Castro Urdiales) sigue estacionada. Los dueños de

las minas se niegan á acceder á las modestas reclamaciones de los huelguistas, y aunque éstos han acudido al Centro Minero de Bilbao, ha sido en vano.

Los compañeros Ullbarri, Santos, Sainz y Uralde de la Agrupación Socialista, que habían sido detenidos *porque sí* por el alcalde, han sido puestos en libertad.

En Triano (lugar del último conflicto), han visto los mineros de la Diputación atendida su reclamación, pero no así los demás, á quienes el Centro Minero ha dicho que no atendería las reclamaciones que formularan si no las hacían ellos mismos.

¡Cuando gracias á los socialistas se evitó que el conflicto se agravara!

La cuestión para muchos mineros permanece en pie.

Los mineros de Sopuerta y Galdames piden rebaja en las horas de trabajo.

Hasta ahora lo que han conseguido ha sido que el gobernador les mande dos compañías de soldados.

AHORA ES TIEMPO

El día 10 del corriente, según la ley de sufragio, deberán los Ayuntamientos fijar en sitio público las listas de los individuos que tienen derecho electoral.

El día 20 se reunirán las Juntas municipales de censo y oirán cuantas reclamaciones de inclusión ó exclusión se formulen, debiendo ir documentadas las reclamaciones.

Conviene, y es de suma urgencia, que todos aquellos que tengan más de veinticinco años y lleven dos de residencia en una localidad, vean si están ó no incluidos en las listas, para, en el caso de no estarlo, reclamar la inclusión, presentando por sí ó por medio de otra persona á la Junta municipal del Censo, un certificado de empadronamiento, que tienen obligación de librar los alcaldes.

Que nadie se olvide, ni aún los que tienen derecho electoral, de ver si están ó no incluidos sus nombres en las listas que se fijarán el próximo 10 del corriente.

EN GIBRALTAR

Nuestros amigos de esta plaza celebraron el 22 de marzo por la noche un importantísimo *meeting* en el local del Círculo Obrero para protestar contra una ordenanza arancelaria, por la cual pretende el gobierno gravar productos que hasta ahora han tenido libre entrada en aquel puerto franco.

Presidió la reunión nuestro querido amigo Andrés Fernández, quien en brillantísimo discurso expuso el objeto que allí congregaba al pueblo obrero. Habló también el compañero Arturo Sacramento, recomendando la unión como medio indefectible para vencer.

El compañero Bartolomé Corrales, protestó con palabra elocuentísima del despotismo militar con que se trata de tener sujeto á Gibraltar, y dijo que tal ultraje pone á aquella plaza á nivel más bajo que si fuera una dependencia de la autocrática Rusia.

Presentáronse varias proposiciones de protesta, que fueron aceptadas por unanimidad. No podemos hacer una reseña acabada del acto, pero, para concluir, copiaremos un párrafo del periódico *Mons Calpe*:

«Hemos de consignar con plácemes á la Directiva de dicho Círculo Obrero, que se condujeron todos los concurrentes con senates y espíritu de disciplina.»

Felicitemos á los obreros de Gibraltar por su tesón y energía en tan trascendental protesta.

DESDE ASTORGA

Ya os dije días atrás que las mujeres de ésta no habían dejado salir un vagón de harinas. Pues bien; el hecho ha vuelto á repetirse. Un acaparador de trigos llamado don Juan Botas, que tiene compradas dos ó tres paneras, quiso sacar un vagón de harinas y las mujeres decidieron no dejarlo salir de aquí. Las autoridades todas quisieron contenerlas y aun el capitán de la Guardia civil empujó á una; pero hubieron de ceder ante la actitud amenazadora de los hombres.

Para despistar á las mujeres se llevaron los carros á un pueblo próximo llamado Castriello de las Piedras; pero las mujeres acompañaron los carros hasta una venta, situada en el comedio del camino.

El acaparador, con mentidas promesas y halagos, convenció á las mujeres de que ba-

jaría el pan, y éstas regresaron á sus casas.

Cuando el Sr. Botas tenía facturada la harina se presentaron las mujeres de Nistal y se promovió nuevo alboroto, presentándose algunos grupos con bandera roja.

Han llegado civiles de León y La Bañeza y han comenzado á hacer prisiones.

¡Buen modo de acallar el hambre de tanto desgraciado!—*EL CORRESPONSAL.*

Astorga, 15 de marzo de 1898.

DESDE OVIEDO

En el *meeting* de que os doy cuenta por separado, los tres oradores combatieron á los republicanos, y cuando usaba de la palabra Simal, fué interrumpido por un impertinente.

En otro *meeting* que dieron los republicanos se desataron los Sres. Alvarez y Buylla—aquél sobre todo—en impropiedades contra los compañeros que habían hablado en nuestra reunión.

Había dicho Vigil que el Sr. Alvarez hubo de abandonar la defensa de un infeliz obrero que, agredido por un cura que le abofeteó por no descubrirse al paso de una procesión, se defendió, y ese señor la emprendió á injurias contra nuestro modesto y honrado amigo.

La Agrupación ha publicado un manifiesto retando á pública discusión á los dos oradores republicanos y defendiéndose de sus violentos ataques, y en breve publicará otro insertando una carta del obrero á quien el Sr. Alvarez dejó en la estacada.

La Agrupación tiene pensado abrir una suscripción para costear los gastos que ocasiona la controversia en ésta de los individuos designados por el Comité Nacional con los Sres. Alas, Buylla y Alvarez.—*EL CORRESPONSAL.*

Oviedo, 2 de abril de 1898.

NUESTROS MUERTOS

El Socialismo internacional está de luto. La hija de Marx, la esposa de nuestro amigo Aveling, ha muerto repentinamente, Leonor Marx Aveling ha dejado de existir, produciendo un vacío irreparable en el movimiento internacional.

Con su actividad, con sus vastos conocimientos, con su entusiasmo y hasta con su carácter alegre y franco prestaba servicios grandes á nuestras ideas y era algo así como un lazo que unía á los socialistas de todos los países, mucho más desde la muerte del inolvidable Federico Engels.

Reciba el Dr. Aveling la expresión de nuestra profundo sentimiento.

Nuestra sospecha no se ha confirmado. Candido Lucio Vicario, concejal socialista de Abanto y Ciérvana, ha muerto á consecuencia de una larga y cruel dolencia, agravada con una pulmonía.

Fué nuestro compañero activo militante y fundó con otros la Agrupación de Gallarta, de la que era secretario.

A su entierro, puramente civil, asistieron más de 3.000 obreros.

Sobre el féretro se depositaron hasta cinco coronas de Agrupaciones socialistas de las minas. A los costados iban dos hermosas coronas de flores naturales con cintas rojas, de los concejales socialistas de Bilbao, una, y de la Agrupación bilbaína la otra, conteniendo sentidas dedicatorias.

Las cintas del féretro las llevaban seis compañeros de distintas localidades, y aquél era llevado en hombros por cuatro correligionarios de Gallarta.

El duelo fué presidido por el alcalde de Gallarta, D. Calixto López, en nombre del Ayuntamiento; por el compañero Valle, presidente de la Agrupación Socialista de Gallarta; por el compañero Aldaco, en nombre de la de Bilbao, y por el concejal Felipe Merodio, en representación de la minoría socialista del Ayuntamiento de Bilbao.

Llegada la fúnebre comitiva al cementerio, pronunciaron sentidos discursos, enalteciendo las dotes del que fué nuestro compañero de lucha y alusivos al acto civil que se celebraba, los compañeros Merodio, Aldaco, Seisdedos y Jáuregui, socialistas, y el señor Conde Pelayo, republicano librepensador.

El compañero Merodio dió lectura á una carta de los concejales socialistas, presos en la cárcel de Bilbao.

EL SOCIALISTA se adhiere al duelo por la muerte de tan excelente camarada y envía á la familia un sentido pésame.

Ha fallecido el compañero Rosendo López de la Vega.

Entusiasta militante, con él ha perdido la Agrupación de Madrid un excelente soldado.

Participamos del dolor de su atribulada familia.

La Agrupación de Ortuella ha visto morir á uno de los suyos: al compañero Natalio Antón.

La muerte de ese compañero ha sumido en la más horrible miseria á su esposa y tres hijos, con los cuales nuestros camaradas han ejercido la solidaridad realizando una colecta.

Acompañamos en su dolor á la infortunada familia.

Á lo recaudado para los gastos de la candidatura de Bilbao hay que agregar 25 pesetas de la Sociedad de Artes y Oficios, de Barcelona, y 0,40 de J. L. Castor, de Linares. No han aparecido antes estas cantidades por haber llegado tarde á nuestro poder la primera, y por olvido la segunda.

Lo recaudado asciende á 1.738,98 pesetas.

El Ateneo Socialista barcelonés nos ha enviado para su inserción un largo manifiesto.

Nuestro deseo sería acceder á lo que se nos pide; pero andamos, como puede verse, muy escasos de espacio, hasta el punto de que aun tenemos que aplazar para otro número la publicación de trabajos de actualidad.

En honor de la "Commune,"

Madrid.—El 23 se celebró en el Salón Variedades el aniversario de la proclamación de la *Commune*. Como el *meeting* era al propio tiempo de propaganda electoral, los oradores trataron con preferencia los asuntos de actualidad. Presidió Diego, y hablaron Caballero, González, Morato y Quejido. Muchos individuos no pudieron penetrar en el local; tan grande era la concurrencia.

Sentimos no disponer de más espacio para reseñar alguno de los discursos pronunciados, notable y encomiado justamente por la Prensa.

Linares.—Con una velada en el teatro de San Ildefonso celebraron los socialistas de esta localidad el aniversario de la proclamación de la *Commune*. La compañía que actúa en ese coliseo representó, entre otras obras, un boceto dramático de carácter socialista titulado *¡Por la patria!*, escrito por Juan Molina, que ha tenido la atención de dedicárselo al Comité Nacional.

Terminada la representación dramática, se pronunciaron discursos y se leyeron poesías.

Santander.—Para conmemorar el XXVII aniversario de la proclamación de la *Commune*, esta Agrupación Socialista celebró una velada el día 18 en su domicilio social, en la que se leyeron algunas poesías, y dirigieron la palabra á los asistentes los compañeros Cuevas y Noguera.

A la reunión, que estuvo muy concurrida, asistieron bastantes compañeras.

Elche.—Esta Agrupación ha celebrado con una gira campestre el aniversario de la *Commune*.

Hablaron varios compañeros, entre ellos Sánchez Bernad, republicano, que pidió fraternizar con nosotros. Este y el compañero Peñalba fueron muy aplaudidos.

La concurrencia regresó á la población entonando himnos revolucionarios.—*El corresponsal.*

Mataró.—Concurridísima estuvo la velada que la Agrupación Socialista celebró la noche del pasado viernes, día 18 de marzo, aniversario de la proclamación de la *Commune* de París.

Los discursos fueron alternados con las piezas musicales que ejecutó la orquesta de guitarras y bandurrias, cuya afinación y acierto fué calurosamente aplaudido por el público.

Presidió el acto Francisco Boba, y hablaron, historiando y encomiando la gloriosa epopeya comunalista, los compañeros Costa, Bartra, Rocafort y Pich y Creus, siendo todos muy aplaudidos.

En suma, fué un acto importante y digno, cual merece la memoria de los heroicos comunalistas.—*LA REPÚBLICA SOCIAL.*

Erandio.—Los correligionarios de esta anteguerra celebraron el glorioso alzamiento del pueblo parisiense con un modesto banquete, que tuvo lugar en la noche del sábado último.

Terminado el banquete, los comensales se trasladaron al Centro Obrero, ocupado ya por buen número de trabajadores.

El presidente de la Agrupación Socialista, compañero Estrada, dió principio á la velada explicando el objeto de ésta. Seguidamente hicieron uso de la palabra los compañeros Nájera, Hernández y Aldaco, de Bilbao, y Zarobe, de aquella localidad.

La concurrencia dió muestras de que se hallaba por completo de acuerdo con lo expuesto por los oradores.—*LA LUCHA DE CLASES.*

Las minas.—Las Agrupaciones Socialistas de Ortuella, Gallarta, Las Carreras y San Julián de Musques, sabemos que han conmemorado el glorioso aniversario de la proclamación de la *Commune* de París con banquetes y veladas en los que ha reinado el mayor entusiasmo dentro del orden más completo.

Los que han hecho uso de la palabra en esas reuniones han combatido á la burguesía, verdadera causante de las últimas desgracias ocurridas en aquella zona, y se ha brindado porque pronto se hunda este régimen, donde el asesinato de los trabajadores queda impune.—**LA LUCHA DE CLASES.**

Bilbao.—Magnífico sobre toda ponderación resultó el banquete con que el viernes último por la noche los socialistas bilbaínos conmemoraron el xxvii aniversario de la proclamación de la *Commune* de París.

Los amplios salones de *La Amistad* presentaban un soberbio aspecto. Más de 400 comensales, entre los que descollaba buen número de compañeras, ocupaban las largas mesas colocadas con toda comodidad y gusto.

A las nueve en punto dió comienzo el acto, recomendando el compañero Redondo, presidente de la Agrupación Socialista de Bilbao, se mantuviera el mayor orden. Añadió que en vista de los tristes sucesos ocurridos en las minas el Comité había pensado suspender el banquete, pero que teniendo en cuenta que el encargado de servirlo había ya realizado no pocos desembolsos, hubo que desistir de tal idea, máxime cuando es sabido que los socialistas jamás se reúnen por comer ni divertirse, sino por dar realce é importancia á los actos que celebran.

A la hora de los brindis había más de 800 personas, entre las que vimos á correligionarios de Begoña, Erandio, Sestao, Deusto, Eibar, Somorrostro, Ortuella y otros puntos.

Hablaron los compañeros Busto, Seisdedos, Carrera, Moreno, Nájera, González, Hernández, Aldaco, Carretero, Perezagua y otros de la Agrupación Socialista de Bilbao. Por los socialistas begoñeses hizo uso de la palabra el compañero Máximo Cortázar; por los de Eibar, el compañero José Beascochea; por los de Sestao, el compañero Aspiazú, y por los de Deusto, el compañero Marcelino Villar.

Se habló también de política local, haciendo votos por el triunfo de la candidatura socialista de Bilbao.

El Orfeón Socialista fué estrepitosamente aplaudido cantando los himnos revolucionarios. La orquesta del Circo del Ensanche contribuyó á dar esplendor y alegría á la fiesta.

Esta terminó á las dos de la madrugada. **LA LUCHA DE CLASES.**

Sestao.—El 23 del pasado marzo á las ocho se celebró una reunión para conmemorar el aniversario de la *Commune*. Presidió Evaristo Fernández y hablaron Aldaco, de Bilbao, é Iglesias, del Comité Nacional.

Esperamos muy buenos resultados del acto celebrado.—*El corresponsal.*

Palma de Mallorca.—En el Círculo Socialista y con una reunión concurrenciada hemos celebrado el aniversario de la *Commune* de París. Presidió Roca; el niño Luis Crespí leyó un bonito trabajo relatando los hechos más notables del movimiento comunista, y usaron de la palabra los compañeros Juan Torres y Sebastián Crespí. La compañera Catalina Verd leyó un escrito de nuestro amigo Antonio Torres, hoy residente en la República de Santo Domingo, y, tras un discurso resumen del presidente, se dió por terminado el acto al grito de ¡Viva la *Commune*!

San Sebastián.—Como estaba anunciado, celebramos con un modesto banquete el aniversario de la *Commune*. Al acto asistieron casi todos los afiliados y muchos obreros. Brindaron varios compañeros, recordando hechos de aquella gloriosa jornada y tributando un recuerdo á los mártires de ella. El presidente hizo un acertado resumen y dió por terminado el acto, en el que hubo orden completo.—*El corresponsal.*

La Arboleda.—El día 18 celebró con un modesto banquete la Agrupación Socialista el aniversario de la *Commune* de París. Asistieron bastantes compañeros. Presidió Tarancón y hablaron Gómez, Borruet, Alonso, Iglesias y Hernández. Amenizó la reunión un sexteto de guitarras y bandurrias, que ejecutó algunas piezas revolucionarias, entre ellas la «Marsellesa de los trabajadores».

Se acordó adherirse á la manifestación iniciada por las organizaciones obreras de Madrid y protestar contra los sucesos de Ortuella.

Al grito de ¡Viva la *Commune*! terminó el acto.—*El corresponsal.*

Gijón.—Con un refresco hemos festejado el glorioso aniversario de la proclamación de la *Commune*. Usaron de la palabra los compañeros Uria, Miranda, Huergo, Valentín Iglesias, Losa y Víctor, leyendo poesías Enrique Rodríguez y Luis Miranda. Se acordó enviar un telegrama á Ortuella expresando el sentimiento de los allí congregados por los trágicos sucesos acaecidos en las minas y su protesta contra el brutal acto de fuerza. Para enviar el telegrama se hizo una cuestación, de la que sobraron 1,25 pesetas, que fueron destinadas á ayudar á los gastos electorales de Bilbao.—*El corresponsal.*

ECOS

Un alcalde como hay muchos.—El 19 del pasado habían resuelto los compañeros de Pal-

ma, de acuerdo con los de Manacor, celebrar una reunión en este último punto, para lo cual tenían alquilado un espacioso local.

Pero el alcalde, que no vela con buenos ojos que la reunión se celebrase, hizo saber al dueño del local que si lo cedía á los socialistas iba á pesarle.

Justamente alarmado el susodicho individuo, se acercó á los socialistas, enterándoles de lo que ocurría, y la reunión se dió, como ya se ha dicho en el Centro Obrero.

Pero ¿no hay medio de poner un ronzal á ciertas autoridades?

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—Para celebrar el sexto aniversario de la fundación de la Sociedad de Obreros Panaderos, se verificó días pasados en el Liceo Ríus una numerosa reunión, á la que asistieron representantes de otras agrupaciones de trabajadores.

Hablaron los compañeros Louro, González, Rey, Paz y otros, encomiando los fines de las Sociedades obreras y aconsejando la unión de todas las clases proletarias.

Hubo censuras para los patronos ó fabricantes de pan.

Se hicieron también alusiones á los sucesos ocurridos últimamente en Bilbao, haciendo constar los oradores sus simpatías por los obreros que habían sido atropellados cuando querían ejercer un legítimo derecho.

—El día 3 celebró la Sociedad de Carpinteros de Taller una reunión de propaganda, al final de la cual se dieron de alta algunos compañeros.

—Los fondos con que cuenta el Comité Central de la Federación Tipográfica ascienden á 3.925,87 pesetas.

—La Sociedad de Decoradores en papel pintado quedó constituida legalmente el día 29 del pasado, nombrando su Junta Directiva, que la componen los compañeros siguientes:

Lorenzo Ortiz, presidente.—Ciriano Ortega, vicepresidente.—Eduardo Alcalde, secretario 1.º—Valentín Aparicio, ídem 2.º—Vicente Estauchí, contador.—Antonio Andrés, tesorero.—Anacleto Tarodo, Carlos Folledo, Luis Méndez y Santos Gausó, vocales.

Estos compañeros, al tomar posesión de sus cargos, saludan á todos los trabajadores que pelean por la emancipación del proletariado.

Bilbao.—La Junta Directiva de la Sociedad de Artes y Oficios Varios ha acordado dejar en suspenso á los socios Segundo Carrera, Melitón Busto y Nemesio Muñiz.

San Lorenzo de Piñón.—La Agrupación Socialista de Orense ha dado una reunión de propaganda en esta parroquia. Hicieron uso de la palabra los compañeros Vilar, Conde Vide, Conto y Quirino Ruiz.

El resultado de la reunión ha sido que en breve se constituirá una Sociedad de los agricultores de ese punto.

Barcelona.—Las delegaciones de las Sociedades que residen en el Centro han resuelto presentar candidatura de clase en cuantas elecciones se celebren en lo sucesivo.

Ferrol.—Se hacen trabajos para reorganizar á los tipógrafos.

Valladolid.—Convocada por la Sociedad de Canteros y Marmolistas, se celebró la noche del 24, en el local del Centro Obrero, una reunión de propaganda societaria.

Presidió el acto el compañero Melitón Pérez, y usaron de la palabra Enrique Pastor y Santos Puento, por la Sociedad organizadora del mismo; Basilio Pérez, por la de Constructores de calzado, y Remigio Cabello, por la Tipográfica.

Estos compañeros demostraron á los reunidos las ventajas de la asociación, aludiendo á los recientes triunfos obtenidos por los canteros madrileños y los de esta localidad.

La reunión se disolvió en medio del mayor entusiasmo.

Palma de Mallorca.—La Junta directiva de la Asociación tipográfica es la siguiente:

Miguel Agustín, presidente.—Jaime Porcel, contador.—José Sitjar, tesorero.—Jaime Guasp, secretario del interior.—Federico Domenech, secretario del exterior.—Antonio F. Cardona, Francisco Rabassa, Francisco Ferrer y Luis Rivas, vocales.

La correspondencia al secretario del interior, Paz, 12, Centro de Sociedades Obreras.

EXTERIOR

PORTUGAL.—Se están realizando los preparativos para la fiesta del 1.º de mayo. Hay ya comisiones constituidas en Lisboa, Sacavem, Thomar y Oporto.

FRANCIA.—Nuestro amigo Viviani, ponente de la Comisión investigadora de los escándalos de Panamá, ha pronunciado en la Cámara un magnífico discurso, poniendo al descubierto los manejos del procurador de la República para asegurar la impunidad de los complicados en tan asqueroso negocio.

La Cámara, por gran mayoría, ha resuelto fijar el discurso en los sitios públicos.

ITALIA.—En una huelga de obreras en el arrabal de Bolonia, han sido arrestadas 34 de éstas.

—En unas elecciones complementarias que se celebrarán en breve en Pavia, los socialistas lucharán votando al compañero doctor Maffi.

ALEMANIA.—Las elecciones para diputados al Reichstag se verificarán en la segunda quincena de julio.

—El compañero Singer, concejal del Municipio de Berlín, ha propuesto al mismo votase una censura contra el presidente de la provincia, por haber anulado el acuerdo de dicho Municipio de depositar una corona en la tumba de los muertos en 1848.

La propuesta ha sido adoptada por unanimidad.

INGLATERRA.—Por evitar una rebaja en los salarios, se han declarado en huelga muchos mineros del país de Gales.

SUIZA.—La Facultad de Derecho de la Universidad de Berna tiene en la actualidad 11 profesores, de los cuales, 3 son socialistas: Alejandro Reichel, catedrático de Derecho administrativo; Felipe Lotmar, de Derecho romano, y N. Reichesberg, de Economía política.

NORUEGA.—La Comisión constitucional ha decidido por 5 votos contra 2 que el derecho electoral se haga extensivo á las personas del sexo masculino que hayan cumplido la edad de 25 años.

JAPÓN.—Hace poco se ha organizado una Sociedad de trabajadores en hierro. El número de asociados asciende á 1.200 y créese que á fin de año llegará á 5.000.

UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

COMITÉ NACIONAL

Resumen de los ingresos y gastos tenidos por la Caja del Comité durante el mes de febrero:

Sobrante de enero.....	146,57	pesetas.
Ingresos en febrero.....	154,38	—
Total de ingresos.....	300,90	—
Gastos de febrero.....	100,15	—
Existencia en Caja....	200,75	—

Barcelona, 12 de marzo de 1898.—Por el Comité, IGNACIO MASONI, presidente.—TORIBIO REYO, secretario.

SUSCRIPCIÓN

DE LOS HUELGUISTAS DE MANRESA

	Pesetas.
Suma anterior.....	1.014,15
Madrid.	
J. Olgado, 0,25.—P. del Cerro, 0,25.	
Lumbreras, 0,25.—Rovira, 0,25.—	
Rovira, 0,25.—Lumbreras, 0,25....	1,50
Barcelona.	
J. B. 0,40.—F. Tosch, 1,25.—J. González, 0,15.—T. A., 0,25.—Serrador, 0,25.....	2,30
Villaverde.	
R. Mulo, 0,25.—A. García 0,25.....	0,50
Arrigorriaga.	
Emilia Pérez, 0,25.—M. Arévalo, 0,25.—B. Fernández, 0,25.—V. Martín, 0,25.—L. Nogueira, 0,25.	
J. Ainsa, 0,25.—J. Aranzaba, 0,25.	
L. Rodríguez, 0,25.—C. Usobeaga, 0,50.—C. Moro, 0,25.....	2,75
TOTAL.....	1.021,20

PUBLICACIONES

Cooperación obrera, conferencia dada el 30 de diciembre de 1897 en el Centro Socialista de Buenos Aires, por el Dr. Juan B. Justo. De este trabajo, del que en breve publicaremos una parte en EL SOCIALISTA, sólo diremos que es un excelente estudio de la cooperación de producción y de consumo, donde se pone de relieve las dificultades que tiene la primera para que los trabajadores puedan implantarla, y se demuestra que reporta á los obreros los grandes beneficios la segunda y lo relativamente fácil que les es el establecerla.

Forma dicho trabajo el primer folleto de la «Biblioteca Obrera» de Buenos Aires.

La Revue Socialiste.—Sumario del número correspondiente á febrero: *A nuestros abonados y lectores*, G. Renard.—*El Partido Socialista y las clases agrícolas en Italia*, G. Gatti.—*El Socialismo en Alemania en 1897*, E. Thunrow.—*La Confederación general del Trabajo*, M. Claverie.—*Éra de ella!*, J.-B. Clement.—*Bakounine en Italia*, M. Stromberg.—*Ciencia-utopía*, J. Jaclard.—*Análisis del tercer libro de «Le Capital» de Marx*, N. Slepoff.—*Los guardias particulares*, T. Tardieu.—*La única institución*, Carlyle.—*Revista de la Prensa extranjera*, P. Boz.—*Crónica teatral*, G. Stiegler.—*Movimiento social*, A. Veber.—*Revista de libros*, Mad. G. Renard, G. Renard, Hudry-Menos, Deloires, Genevray, Vincent, P. B.—*Correo de teatros*, V. Herman.

Merecen leerse con especial interés los trabajos de Claverie, Jaclard, Clement, Stromberg, Slepoff y Gatti.

Se suscribe á esta notable revista en el Passage Choiseul, 78, París, siendo el precio de suscripción para los que no residan en Francia: 11,50 francos trimestre, 22 semestre y 44 al año.

Se ha encargado de la dirección de esta revista el diputado socialista Gustavo Ruanet.

Crítica Social, revista quincenal dirigida por el diputado socialista F. Turati.

El número correspondiente al 16 de febrero contiene importantes trabajos de actualidad, sociología y filosofía.

El precio de esta revista fuera de Italia es: semestre, 5,50 liras; un año, 10.

Biblioteca de Ciencias sociales.

San Agustín, 16, Madrid.

CARLOS MARX, EL CAPITAL, traducido de la cuarta edición alemana por el Dr. Juan Bautista Justo, de Buenos Aires.

GABRIEL DEVILLE, PRINCIPIOS SOCIALISTAS, recopilación de las diversas obras del autor.

El lunes 4 de abril ha aparecido el cuaderno 16.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Bilbao.—LA LUCHA DE CLASES.—Dad por recibidas las siguientes cantidades: 10 pesetas de S., de Barcelona, enviadle 5 ejemplares más y publicad su liquidación; 1 de la A. S. del mismo punto; las suscripciones de A. F. y J. F. servidas á la calle de Mira el Sol; D. P., de Mieres, dice que no ha recibido los «Himnos».

Mataró.—LA REPÚBLICA SOCIAL.—Servid á D. P., de Mieres, 6 retratos de Iglesias.

Valencia.—LA ANTORCHA VALENTINA.—Dad por recibidas 2,35 pesetas de Arrigorriaga: 1 de su suscripción, 1 de Manuel Arévalo (la misma dirección) y 0,35 para los folletines publicados.

Gracia.—M. F.—Recibidas por conducto de F. A. 5 pesetas de las suscripciones de ésa.

Barcelona.—J. C.—Se publicará su liquidación.

Tarragona.—J. P.—Recibidas 15,80 pesetas: 3 de J. M. hasta fin febrero 98, 3 para la «Biblioteca de Ciencias sociales» y del resto ya se dió cuenta.

Albacete.—J. C.—Recibidas 6 pesetas: 2 de paquetes hasta el número 615, 0,40 de 2 «Controversias», 0,75 de 5 «Organizaciones», 0,30 de 1 «Ley de sufragio», 0,30 de 1 «Ley municipal» y del resto ya se dió cuenta.

Tetuán.—R. D.—Recibidas 2 pesetas de paquetes hasta el número 642.

Medina de las Torres.—J. M.—Recibidas 3 pesetas de su suscripción hasta fin mayo del 98.

Tarragona.—J. R.—Recibidas 5 pesetas: 4 de otras tantas suscripciones hasta fin junio 98 y 1 hasta fin julio 98.

Barcelona.—J. B.—Recibidas por conducto de A. 15 pesetas por saldo de su cuenta.

Villanueva del Grao.—J. V.—Recibidas 9 pesetas: 1,50 de paquetes hasta el número 623, 3 para la «Biblioteca de Ciencias sociales» y el resto para lo que indica.

Vélez-Málaga.—M. M.—Recibidas 11,05 pesetas: 4,50 de paquetes hasta el número 627, 1 de A. J. hasta fin diciembre 97, 1 de A. G. G. hasta fin marzo 98, 0,30 de 1 «Ley de sufragio» y 4,25 para la «Biblioteca de Ciencias sociales».

Málaga.—A. E.—Recibidas 21 pesetas: 14 para la «Biblioteca de Ciencias sociales» y del resto ya se dió cuenta.

Manacor.—M. R.—Recibidas 11,15 pesetas: 5 de paquetes hasta el número 627 y 6,15 para la «Biblioteca de Ciencias sociales».

Valencia.—S. P.—Se enviaron 5 «Leyes de sufragio» y su encargo.

Mieres.—D. P.—Se publicará su liquidación. Desde el número pasado se envía un paquete más.

Maside.—J. M.—Se envía un paquete á contar del número pasado.

San Julián de Musques.—T. B.—Se sirven 25 ejemplares á contar del número pasado.

Orense.—E. V.—Recibidas 45 pesetas: 30 de paquetes hasta el número 627 y 15 para la «Biblioteca de Ciencias sociales».

Arrigorriaga.—C. M.—Recibidas 16,85 pesetas: 7,25 de paquetes hasta el número 629, 1,40 de 4 retratos, 3,60 de 6 «Leyes de sufragio» y 6 «Municipales» y el resto para lo que indica.

San Juan de Vilasar.—J. F.—Recibidas 56 pesetas: 9,95 para la «Biblioteca de Ciencias sociales», 8 para LA LUCHA y del resto se dará cuenta. Se envían 3 «Leyes de reunión».

Ciudad-Rodrigo.—C. M.—Recibidas 11 pesetas: 4,25 de paquetes hasta fin junio 98, 4,75 para LA LUCHA, 1,50 para LA VOZ y 0,50 para LA AURORA.

Santander.—E. R.—Se envían 15 ejemplares más.

Eibar.—J. B.—Se envían 15 ejemplares más.

Importa lo consignado por paquetes y suscripciones en este número... 89,75

Idem por 2 «Controversias»..... 0,40